
2023



Drefféennes, Drefféens,
Nous terminons une année 2023 riche de nombreuses actions et réalisations 
sur le territoire communal.
En effet, les élus(es) qui m’accompagnent au quotidien dans les missions 
d’administration de la commune ont œuvré dans leurs délégations 
respectives pour la mise en place des réalisations prévues au budget.
Le parcours de santé réalisé au sein des Landes de Bilais a été inauguré 
le 22 septembre dernier en présence de plusieurs familles, enfants et 
les représentants des artisans et commerçants. Ce parcours de santé a 
été complété d’une aire de jeux pour enfants dont le financement a été 
porté conjointement par la commune et par l’association ACAD que nous 
remercions.
Le théâtre de verdure situé au fond du Pré des levées en centre bourg a débuté en septembre par 
le façonnage des gradins et des cheminements suivis de la réalisation de la scène en robinier. La 
mise en place d’un bloc de cinq sanitaires a été réalisée également. Les plantations sont en cours 
en cette fin d’année pour un bon enracinement.
Concernant le restaurant scolaire, les consultations des entreprises viennent de se terminer et 
l’analyse des offres est en cours de finalisation pour l’octroi des 16 lots que compose ce projet. Les 
travaux devraient débuter, selon les conditions climatiques, au mois de février 2024 pour une durée 
évaluée à 14 mois.
Le bâtiment des services techniques a également été étendu de 50 m2, espace nécessaire pour le 
stockage de matériels de plus en plus importants.
La révision du PLU (Plan Local d’Urbanisme) se poursuit avec la prise en compte des nouvelles 
réglementations et particulièrement la loi ZAN (Zéro Artificialisation Nette) qui va contraindre 
notre territoire à réduire très fortement notre surface à construire jusqu’en 2031.
La rénovation de la pierre Tuffeau de la mairie a également été engagée par une entreprise de 
l’Orne spécialisée dans ce domaine afin de redonner des couleurs à ce bâtiment.
Coté voirie, des aménagements viennent d’être réalisés rue du Vinet en vue d’améliorer la circulation 
et les cheminements doux sur ce secteur. Des travaux devant être réalisés par Atlantic Eau en 2024 
avec le remplacement d’une canalisation, il a été décidé de mettre en attente la poursuite de ces 
aménagements pour l’instant.
Le CME (Conseil Municipal des Enfants) a également engagé des actions pour solliciter 
la participation des enfants de la commune telle que la rando-écolo. De plus, plusieurs pistes 
concernant le skate-park, sont en cours de finalisation.
La labellisation de la commune « ville ambassadrice du don d’organes » a été actée le 4 novembre 
dernier en présence de nombreux représentants du collectif GREFFES + afin de communiquer 
régulièrement sur cet acte nécessaire à la survie des personnes en attente de greffes.
Côté communication, un Totem vient d’être installé devant la mairie pour consulter les actes 
administratifs réglementaires et autres informations à toute heure de la journée. De même une 
application sur Smartphone sera déployée rapidement pour l’ensemble des habitants de la commune.
Un remerciement particulier pour l’engagement et le dynamisme des associations et particulièrement 
leurs bénévoles, qui œuvrent toute l’année pour animer notre territoire.
En ces périodes tourmentées dans le monde, profitons de notre cadre de vie apaisé. 
Au nom de l’équipe municipale, je vous souhaite de belles fêtes de fin d’année et une très belle 
Année 2024. 
 Le Maire,
 Philippe JOUNY
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La vie municipale

DU NOUVEAU CHEZ LES SUPER-HEROS
En effet depuis la rentrée, Amandine et Maxime ont rejoint Justine et 
Céline dans l’équipe d’animation du centre de loisirs, nous leur souhaitons 
la bienvenue.
L’effervescence était à son comble pendant les vacances de la Toussaint. 
Les enfants ont été transportés dans l’univers de Cornebidouille et 
Halloween grâce aux activités proposées. Sur ce thème, Légendia Parc 
était la sortie idéale pour cette semaine animée.
Les enfants, costumés pour l’occasion ont déambulé sur notre commune 
avec le slogan « un bonbon ou un sort ».
Le Plan Mercredi n’était pas en reste avec une sortie nature aux landes du 
Bilais ainsi que l’opération « nettoyons la nature »
Des activités ont eu lieu sur le thème du harcèlement scolaire et une 
opération solidaire en faveur des plus démunis est prévue.
L’équipe d’animation vous souhaite à tous de très belles fêtes de fin 
d’année.

Des travaux d’investissement ont eu lieu sur le site de l’ALSH pour un 
montant de 10 000 euros
Une clôture et un portail permettant une sécurité maximum des enfants 
dans l’espace extérieur ont été mis en place.
Cela fait partie des préconisations dans le cadre du PPMS (Plan Prévention 
Mise en Sécurité)
Un espace dédié au rangement a également été créé dans le centre de 
loisirs avec l’installation d’une cloison et des étagères.

ENFANCE

LA VIE MUNICIPALE

RESTAURANT SCOLAIRE 

Les enfants du restaurant scolaire ont été mis en autonomie sur le débarrassage (assiette, 
couverts et tri des déchets) afin de les sensibiliser sur le gaspillage alimentaire. Cette nouvelle 
organisation a démontré son efficacité grâce à l’engagement des enfants dans cette action.
Les travaux du futur restaurant scolaire vont démarrer au premier trimestre 2024.  La 
consultation des entreprises vient de se terminer, l’analyse des offres est en cours pour 
l’attribution des marchés. Le planning prévisionnel des travaux devrait s’étendre sur 14 mois.

VILLE AMBASSADRICE DU DON D’ORGANES

La commune a été sollicitée pour adhérer et conventionner au projet du collectif Greffes +, 
en faveur du don d’organes.

Cette convention porte simplement sur la communication de ce geste de générosité en faveur de personnes 
devant être greffés, en apposant un panneau à chaque entrée de ville et ou de commune.

La convention exprime également le souhait qu’une journée de communication soit organisée chaque année 
sur ce thème et la plantation d’un arbre symbole, le Ginkgo Biloba, en mémoire des donneurs de greffons et de 

leurs familles.
Chaque personne est considérée aujourd’hui donneur sauf s’il en exprime la volonté contraire a sa famille ou 
ses proches, et malheureusement de nombreuses greffes potentielles ne sont pas réalisées faute d’autorisation 

des familles.
27000 personnes sont en attente de greffes en France et seulement 6000 sont réalisés chaque année. Il nous 
est donc apparu nécessaire de contribuer à ce que ce message soit promulgué auprès de notre population, mais 
également aux usagers de notre route départementale qui constate l’apposition de ce message sous la pancarte 

d’entrée de la commune à chaque passage.
Ce panneau est là pour les interroger sur ce sujet et pouvoir en discuter en famille ou entre amis afin que ce 

geste devienne un reflexe pour sauver des vies.
Le don, c’est le greffon, mais c’est également la moelle osseuse ou simplement le don du sang qui est nécessaire 

à bon nombre de nos concitoyens.
Soyons tous acteurs de notre avenir en portant déjà ce message d’espoir pour ces personnes en attente de 

survie.

Nous sommes tous de potentiels donneurs, mais également de potentiels receveurs.
Le don d’organes peut sauver des vies !
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ÉCOLE

Depuis la rentrée du mois de septembre, nos jeunes élus poursuivent leur travail et ont organisé le 26 novembre 
une rando « écolo » sur différents secteurs de la commune. Celle-ci finalisait la semaine européenne de réduction 
des déchets du 18 au 25 novembre 2023. Pour l’organisation, ils ont élaboré eux-mêmes leur affiche, fait la 
communication et encadré les groupes d’enfants venus en nombre. Nous les remercions vivement. De plus, ils 
ont sollicité l’école de l’Arbre Enchanté, ainsi que les accueils de loisirs et périscolaire, à s’engager dans cette 
démarche du respect de l’environnement en réduisant au maximum leurs déchets tels que des goûters zéro 

déchet, la réduction de l’usage du papier, la pesée des restes alimentaires, …
Merci à eux pour cette contribution qui peut paraître minime mais qui reste un geste important pour notre 

planète.
De plus, ils ont participé à la cérémonie de commémoration du 11 novembre qui est également primordiale pour le devoir 

de mémoire.
Enfin, ils ont participé au Téléthon en étant jury au concours de gâteaux et en aidant les bénévoles. Nous les 
remercions pour leur implication. Un projet est en cours pour aller à Paris pour visiter l’Assemblée Nationale  

ou le Sénat.

LE CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS - CME

L’URBANISME CHANGE DE TÊTE
Suite au départ de Céline QUERE, notre agent chargée de l’urbanisme vers une autre 
collectivité, la commune a lancé un recrutement et a positionné son intérêt pour une jeune 
femme « Emeline MECHINEAU » qui prendra en charge ce poste.
Que ce soit en dématérialisé ou en physique, Émeline traitera vos dossiers d’urbanisme 
selon les règles imposées par notre PLU en vigueur dont la révision est en cours.
Après quelques semaines pour prendre ses marques et s’approprier le territoire, elle est à 
présent prête à vous accueillir pour vous conseiller si vous en ressentez le besoin.
Derrière le mail de l’urbanisme de Drefféac, c’est Émeline qui vous répond.
Bienvenue à elle au sein des services de la Mairie.

URBANISME



VIE CULTURELLE

UNE RANDONNÉE DES FOURS BIEN ARROSÉE !
Eh oui il fallait bien une première…Après deux éditions sous le soleil, la randonnée des fours de 2023 a subi 
les caprices de la météo. 
Arrivés à la Clémençais, la première étape après le départ des Landes de Bilais, les marcheurs ont eu droit 
à une pluie diluvienne ! Heureusement, cookies et café ont su réconforter les presque cent personnes qui ont 
attendu l’accalmie pour repartir vers Pernel et Boland. Explications et dégustations se sont succédées avant 
la pause méridienne déplacée au dernier moment à la « cabane des chasseurs » pour profiter d’un abri au 
cas où…
Les randonneurs reposés et restaurés (et séchés !) ont poursuivi sous le soleil vers Catiho puis Branducas, les 
deux derniers villages de la boucle de 15 km proposée sur la journée.
Au total, ce sont des cookies, gâteaux divers, pâtés, rillauds, pizzas, préfous et bien sûr du pain qui ont 
été préparés puis cuits dans les cinq fours en activité de Drefféac grâce à la mobilisation des fourniers et 
des habitants qui les ont aidés. Au-delà de la participation à un évènement communal, le passage de la 
randonnée des fours permet de fédérer et peut être le déclic pour organiser une fête de village là où il n’y en 
a pas encore…N’hésitez pas à vous rapprocher des personnes qui font du pain et qui ont 
à cœur de transmettre ce savoir-faire. Toute aide est précieuse et bienvenue lorsque le 
four doit être allumé et servir pour une animation comme le Téléthon par exemple.
Merci à tous pour cette belle journée qui a rassemblé randonneurs, villageois et élus 
de la commission Animation. Et un remerciement spécial aux membres de « Drefféac 
randonnée » qui sont venus en nombre et ont assuré la sécurité et l’encadrement comme 
ils le font également pour la rando crêpes.
Rendez-vous en septembre 2024 pour la quatrième édition !

FOULE À LA RANDO CRÊPES !
Ce sont 220 personnes qui ont participé à la rando crêpes du 26 juillet. Cette année la fréquentation a battu des 
records chaque mercredi soir de l’été dans les communes de notre territoire.
A Drefféac le circuit de 7 km partait de l’île Biron pour rejoindre Catiho, Branducas, la Pilais et parcourir les petits 
chemins de traverse qui ramenaient au lieu de départ.
Une rando crêpes c’est toujours un moment convivial où se conjuguent marche, lien social et dégustation. Le 
tout avec des souvenirs différents selon les années : chaleur écrasante, pluie battante, parcours particulièrement 
agréable, attaque de guêpes, crêpes excellentes…Mais toujours dans la bonne humeur ! 
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THÉÂTRE DE VERDURE
Le projet de théâtre de verdure est entré dans sa phase opérationnelle depuis septembre dernier avec le 
façonnage des tribunes naturelles, puis la réalisation des tribunes en pierres. La mise en place des sanitaires PMR 
a également été effectuée en parallèle de ce chantier permettant la mise en œuvre des cheminements sablés.
La réalisation de la scène en robinier vient de se terminer, offrant aux artistes une surface d’évolution de plus de 
90m2.
Les plantations aux abords de ce théâtre de verdure et en fond de scène seront effectuées début d’année 2024.
La finalisation de cette réalisation devrait être effective pour une inauguration de l’ensemble avant l’été.
Cet équipement placé au centre bourg sera mis à disposition de manifestations culturelles, musicales et théâtrales 
afin que chacun puisse profiter du plaisir de partager des animations en plein air dans un cadre atypique.



PÈRE NOËL : UN RÉEL SUCCÈS

Hé oui, le Père Noël a de nouveau traversé notre commune pour le plaisir 
de tous.
Accompagné de ses lutines et lutins, le Père Noël a fait le tour de Drefféac 
en distribuant des friandises et chocolats. 

La journée s’est terminée par un spectacle de noël à l’espace culturel.
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SAINTE BARBE

UNE SAINTE BARBE DÉLOCALISÉE
Le centre d’intervention et de secours de Saint Gildas des bois couvre les communes de Séverac, Saint Gildas des 
Bois et Drefféac, c’est en ce sens que des discussions ont été engagées depuis plusieurs années avec le chef de 
centre et son staff pour envisager le défilé sur la commune.
Depuis le printemps, les discussions se sont amplifiées pour réfléchir à une organisation délocalisée de la Sainte 
Barbe du CIS. Après plusieurs semaines de travaux en commun, un parcours de défilé a été testé puis accepté 
par tous pour réaliser cet événement.
Le 25 novembre dernier a donc vu sous un soleil radieux et une fraicheur de saison s’élancer de la salle polyvalente 
le premier défilé de la Sainte Barbe sur Drefféac avec la fanfare de Muzillac tout d’abord pour donner le rythme 
aux 43 sapeurs-pompiers actifs suivis des officiels et de quelques dizaines de sapeurs-pompiers retraités, les 
véhicules du centre clôturant ce dispositif.
Suivi de nombreux membres des familles des pompiers, le défilé a fait halte devant le monument aux morts pour 
y déposer une gerbe où le public nombreux avait complété les rangs. Une chorale a entonné merveilleusement la 
Marseillaise devant l’assemblée réunie dans un écrin de verdure.
Reparti en cortège, le défilé a arpenté les rues du Perrais et des Tilleuls pour retrouver en cadence la place de 
la mairie fermée pour l’occasion.
La partie officielle a donc débuté avec les représentants des mairies des localités couvertes par ce CIS et du 
Contrôleur General du SDIS 44.
Positionnés selon un plan strictement défini, plusieurs sapeurs-pompiers ont été appelés à sortir des rangs pour se 
voir remettre les grades et décorations.
10 sapeurs-pompiers ont été honorés lors de cette Sainte Barbe dont 2 décorés de la médaille d’or pour 30 ans 
de service et un décoré de la médaille grand or pour 40 ans de service.
Une pluie de changement de grades a suivi dont l’octroi du premier grade pour une femme sapeur-pompier ayant 
suivie de nombreuses heures de formations depuis 1 année.
Le cortège s’est ensuite dirigé vers la salle de l’espace culturel où se sont produit les officiels avec leurs discours.
L’allocution du Maire de la commune, suite à celle du chef de centre, a créé une grande émotion lors de l’évocation 
des actions réalisés par les habitants de Coiffy pour sauver leur voisin Sylvain en arrêt cardiorespiratoire lors de 
la fête du village.
Les retrouvailles entre Sylvain et ses sauveurs ainsi que les sapeurs-pompiers étant intervenus ce jour-là étaient 
fortement chargées d’émotion, surtout lorsque les 5 acteurs se sont vus remettre la médaille de la ville en guise de 
reconnaissance mais également pour marquer l’importance de connaitre les gestes qui sauvent.
Bruno, lui aussi victime d’un arrêt cardiaque à son domicile, a pu retrouver les sapeurs-pompiers qui l’ont sauvé 
d’une issue dramatique.
Le Maire de Saint Gildas des Bois a quant à lui remis la médaille de la ville à Yannick PERRAIS pour cette 
reconnaissance MHSE « Services Exceptionnels » au service du CIS dans le cadre des formations prodigués aux 
personnels et habitants en besoin de connaissance des gestes qui sauvent.
Un vin d’honneur est venu clôturer une matinée riche en moments forts.
Une initiative très positive à laquelle la commune de Drefféac candidate pour qu’elle soit renouvelée 
dans quelques années.

ANIMATION

FEU D’ARTIFICE : DES ÉTOILES DANS LE CIEL ENCORE ET TOUJOURS !
Comme à l’accoutumée, la commission « animation » a organisé son habituel bal et feu d’artifice le samedi 8 
juillet. 
Le repas, servi par l’association « une main, un sourire », a permis d’entamer une soirée haute en couleur avec 
les jeux de lumières de l’animateur qui a mis une ambiance de folie. Puis la soirée s’est poursuivie par le feu 
d’artifice qui a généré chez les petits comme chez les grands un sentiment de rêve « éveillé ». Encore une fois, 
cette animation fut une réussite et nous remercions le public venu en nombre.

TÉLÉTHON 2023 
Comme tous les ans, beaucoup de personnes se sont réunies et 

investies pour une bonne cause :
Le Téléthon. Des jeux, du sport et toujours des ventes bien 
rodées à Drefféac : Crêpes, galettes, pains, rillauds, les fameux 

boudins sans oublier les différentes ventes des associations.
Recettes récoltés : 14 183 €

Merci à toutes et à tous pour votre participation.
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PARCOURS DE SANTÉ

UN PARCOURS DE SANTÉ INAUGURÉ
Le parcours de santé, décidé par l’équipe municipale, vient d’être inauguré le vendredi 22 septembre en présence 
de parents et d’enfants. Ce circuit de 16 agrès permet à toutes personnes d’utiliser ces éléments pour maintenir sa 
forme physique tout en profitant d’un cadre naturel très agréable. Sur une distance de près de 1200 mètres, vous 
aurez l’opportunité de réaliser, seul, en groupe et en famille des exercices adaptés à vos conditions physiques.
Ce parcours de santé a été complété par une aire de jeux en entrée des Landes de Bilais afin de permettre aux 
familles de profiter de ces espaces tout en donnant des moyens de distraction aux plus jeunes. Cette aire de 
jeux a été financée en partenariat avec l’ACAD (Association des Artisans et Commerçants de Drefféac) qui a 
souhaité apporter son concours financier à cet équipement dédié aux enfants.

Nous souhaitons une longue vie à ces équipements qui ravissent déjà l’ensemble des usagers  
qui s’y aventure.

Depuis quelques semaines, un totem connecté a été installé au devant de la mairie . Cet 
appareil permet à chacun de pouvoir trouver les informations nécessaires à son quotidien 
, ou tout simplement pour connaitre l’ensemble des publications réglementaires, arrêtés, 
publications ,déclarations…
Doté d’un dispositif d’adaptation aux personnes PMR, l’écran se profile à la dimension d’une 
personne en fauteuil roulant pour favoriser la lecture des pavés numériques.
Des briques d’informations thématiques sont à la disposition de chacun de 7h00 à 20h00 
par simple impulsion d’une main ou d’un doigt sur l’écran.
Afin d’être en conformité avec l’environnement, l’affichage se met en veille au delà de 5mn 
de non utilisation et s’arrête de 20h00 à 7h00. Ces temps d’utilisation permettent à tous de 
trouver les informations souhaités même si la mairie est fermée.
Alors , bonne utilisation !

APPLICATION SMARTPHONE CITY ONE

Suite à la mise en place du totem devant la mairie, l’équipe de communication a lancée une 
application téléchargeable sur Smartphone et Apple afin de se connecter aux informations et 
notifications de la commune.
Plusieurs pavés sont disponibles pour trouver les informations en temps réel, les points 
d’intérêts, les informations réglementaires, les déchets, les transports, les animations, ainsi 
qu’un onglet « Urgences » et un autre « déclaration ».
En cas d’urgences, votre position est geolocalisable par votre téléphone si vous le souhaitez.
Un lien direct sur les informations du site internet est également possible. 
Cette application nous permettra de vous transmettre les informations de la commune et les 
préconisations en cas d’incident routier, de feu, de canicule, de verglas et bien d’autres.
Vous aurez la possibilité de déclarer directement sur l’application un disfonctionnement, une 
branche tombée sur la route, un nid de poule , un câble téléphonique ou électrique à terre, etc…

UN TOTEM CONNECTÉ
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BÂTIMENTS

VOIRIE

Les travaux d’extension de l’atelier municipal sont achevés et permettront de stocker le matériel de location de 
façon plus optimale tout en libérant de la place près du terrain de football.
La façade de la mairie a retrouvé son éclat grâce à la rénovation du tuffeau réalisée par une entreprise normande 
spécialisée dans cette pierre calcaire que les bâtisseurs utilisaient notamment pour la construction des châteaux 
de la Loire…
Suite à l’audit énergétique réalisé sur la salle de sports Body Spirit, l’agence postale et 
le salon d’esthétique, une demande de subvention a été déposée auprès du Fonds vert 
(dispositif gouvernemental pour accélérer la transition écologique dans les territoires).
Une demande est également en cours pour une dotation de soutien à l’investissement 
(DSIL) afin de rénover en partie la toiture de l’église.
Quant à la toiture de la Maison de santé, elle sera entièrement remplacée début 2024.
A l’école, la clôture côté route départementale sera réhaussée en fin d’année afin d’être 
conforme aux normes de sécurité en vigueur. De plus, de la ouate de cellulose sera 
soufflée dans les combles au-dessus de certaines classes afin d’améliorer
l’isolation thermique.

RADAR PÉDAGOGIQUE
Suite à un choc, sans doute avec un véhicule, le radar pédagogique installé à l’entrée 
du village de boland a été dégradé et se trouve à présent hors service.
Ce radar ayant fait ses preuves auprès des riverains et des habitants de ce village, 
nous avons décidé de le remplacer.
L’auteur n’ayant pas daigné se présenter en mairie ou laisser ses coordonnées, il revient donc à la commune de 
procéder à son remplacement.
Même si le positionnement était la plus adéquat pour éviter toute casse éventuelle, nous avons décidé de le 
décaler très légèrement plus à droite de la voie afin d’éviter un nouvel incident sur cet équipement.
Espérons que son positionnement le préserve de tout incident.

TRAVAUX D’AMÉNAGEMENT DE VOIRIE
La commission voirie avait travaillé sur les projets 2023 à apporter devant le conseil municipal pour décision sur 
les investissements de l’année.
La rue du Vinet fait partie des investissements envisagés qui nécessitent de trouver un budget plus conséquent 
pour sa réalisation au regard du montant estimatif de réalisation (20000€).
Le busage des accotements a donc été réalisé pour agrandir la voie sur sa longueur allant de la RD773 jusqu’au 
carrefour de la rue des pontereaux.
Les tampons assainissement ont été remis à la cote pour les adapter au niveau du sol afin de permettre la 
circulation des personnes et des cycles sur les abords de cette voie.
Le syndicat Atlantic ’eau en charge de l’eau potable doit intervenir début 2024 pour changer la canalisation, 
vieillissante et fuyante, c’est pourquoi nous avons stoppé les aménagements de cette voie dans l’attente de la fin 
des travaux Atlantic ‘eau pour éviter les doubles interventions sur ce même périmètre.
Des lignes de rives seront pour autant réalisés pour sécuriser les circulations sur 
cette voie dont les riverains expriment sur des panneaux posés au bord de la 
route leur lassitude face aux agissements de certains conducteurs.
Un aménagement séparant la voie de circulation voiture et les cheminements 
doux seront réalisés courant 2024 pour finaliser cette voie fortement utilisée à 
présent au vu du nombre d’habitations créées sur les lotissements avoisinants.
Soyons tous conscient de la gêne que nous pouvons occasionner par nos 
agissements au volant lorsque nous sommes hors de notre secteur d’habitat.
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L’IMPACT DU ZAN DANS LA RÉVISION DES PLU

 Les 4 communes (Saint Gildas des Bois, Sévérac, Drefféac et Pont-Château) poursuivent leur travail sur le 
règlement graphique de leur futur PLU en tenant compte du nouveau contexte règlementaire qui a évolué avec la 
loi Climat et Résilience du 22 août 2021. Le rythme de la consommation d’espaces agricoles naturels et forestiers 
devra être divisé par deux d’ici 2031 par rapport à la consommation de la décennie précédente (2011-2021). En 
2031, un nouvel objectif à horizon 2050 sera mis en place, celui du « Zéro Artificialisation Nette » (ZAN). 
Le décompte de la consommation d’espaces naturels agricoles et forestiers a commencé depuis le 22 août 2021. 
L’instruction des autorisations d’urbanisme devient alors plus exigeante sur la nature du projet et ses impacts sur 
les milieux naturels, agricoles et forestiers. Par la loi du 20 juillet 2023 visant à faciliter la mise en œuvre des 
objectifs de lutte contre l’artificialisation des sols et à renforcer l’accompagnement des élus locaux, le service 
instructeur d’une demande d’urbanisme peut désormais surseoir à statuer si le projet est de nature à compromettre 
les objectifs de réduction de consommation d’espace de la collectivité. 
Cette nouvelle loi impose à tous de modifier la manière de concevoir l’aménagement du territoire.  Cela implique 
de repenser les manières d’habiter. Ainsi, les élus, accompagnés par le bureau d’études Prigent & Associés, 
redéfissent le projet politique de leur commune, en adéquation avec la trajectoire ZAN.
Pour ce qui est du règlement graphique, les services de l’Etat recommandent de rendre inconstructible les hameaux 
et de supprimer toute urbanisation linéaire le long des routes. Autrement-dit, de les classer en zone agricole ou 
naturelle. 

Ainsi, bien que moins permissives sur le plan de la constructibilité, ce classement permet d’éviter l’extension et la 
densification de ces secteurs tout en conservant le caractère rural de la zone.

•  Que se passera-t-il pour les habitations situées en 
zone Naturelle (N) ou Agricole (A) au futur plan 
de zonage ?  

Pas de panique… Il sera toujours possible de concevoir 
votre projet de dépendance, d’abri de jardin, ou de 
garage. Les annexes et extensions sont toujours admises 
en zone A et N, mais de manière limitée. Il ne sera 
en revanche plus possible de construire de nouvelle 
habitation. 

•  Que se passe-t-il pour le développement d’une 
activité économique, artisanale ou touristique si-
tuée en zone A ou N ? 

Pas d’inquiétude… le développement d’activités, autre 
que celles liées aux exploitations agricoles ou forestières 
sont également admises par la délimitation d’un 
« Secteur de Taille et de Capacité d’Accueil Limité » 
(STECAL). Celui-ci permet de délimiter un périmètre 
dans lequel les constructions, généralement interdites 
en zone A et N, seront admises exceptionnellement 
pour développer l’activité. 

LA VIE MUNICIPALE

LE CONSEIL MUNICIPAL ET SON ORGANISATION ÉVOLUENT

A la suite de la démission de Stéphane DUHAYON de son mandat de conseiller municipal et d’adjoint pour 
raisons personnelles, le conseil municipal rendu incomplet a dû être complété d’un élu complémentaire de la liste 
présentée en mars 2020 afin de redéfinir les délégations aux adjoints.
C’est donc logiquement que Mme Marie-Agnès JOLY, candidate complémentaire sur la liste, a intégré l’équipe 
municipale lors du conseil municipal du 13 décembre 2023.
 
Lors de ce conseil municipal, les postes d’adjoints ont donc été redistribués comme suit :
1er Adjoint : Daniel CHATEAU en charge des bâtiments, du petit patrimoine, et du cimetière.
2eme Adjointe : Valérie LAMACQ en charge des finances, restaurant scolaire, affaires scolaires et périscolaires.
3eme Adjointe : Marylise CAUX en charge de la communication, des affaires sociales, seniors et jeunesse.
4eme Adjoint : Sylvain AUBINEAU en charge des Sports, relations avec associations et locations de salles.
1ere Subdéléguée : Nathalie POULAIN en charge de la culture, du fleurissement, et de l’environnement.
2ème subdélégué : Jean-François SARMIR en charge de l’informatique, de la téléphonie, du petit matériel et des 
consommables.
3ème subdélégué : Sylvain MOESSARD en charge des réseaux (eau, électricité, télécom, assainissement, éclairage 
Public) et signalisation horizontale et verticale.
 L’équipe municipale, et le maire en particulier, remercient fortement Stéphane pour son engagement durant ces 4 
mandats auprès de la commune de Drefféac. Toujours impliqué dans les différents projets de notre équipe, il a su 
prendre ses responsabilités pour réaliser les investissements et entretiens envisagés par l’ensemble des élus(es).
Depuis quelques années, le sujet voirie et réseaux a mobilisé beaucoup de son énergie pour répondre aux 
différentes sollicitations et malheureusement parfois par la négative, ce qui pouvait créer quelques frustrations 
quant à sa mission. Nous ne pouvons que saluer son travail remarquable effectué toujours avec sérieux et rigueur.
Encore une fois, merci Stéphane.

DÉCOUVREZ VOS ÉLUSCIMETIÈRE

UNE MISE À JOUR POUR LE CIMETIÈRE
Le conseil municipal s’est prononcé sur la reprise des 
concessions en état d’abandon qui sont au nombre de 
vingt-trois dans notre cimetière. Il s’agit des tombes et 
monuments mal entretenus et qui sont considérés comme 
dangereux (chute de stèle, fissures…). 
D’autres concessions seront rétrocédées à la commune 
selon la volonté des familles. Puis les monuments seront 
enlevés pour mettre en place de nouveaux caveaux.
Le relevé géographique et historique exact de toutes les 
concessions est en cours pour assurer un suivi informatique 
et répondre plus rapidement et précisément aux demandes 
des familles.

PLU EN RÉVISION 
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La vie associative

A.P.E.

UNE MAIN, UN SOURIRE

L’Association des Parents d’Élèves est une association ouverte à tous 
les parents de l’école et œuvre bénévolement dans l’intérêt de nos 
enfants. Chaque parent désireux de rencontrer d’autres parents sont 

les bienvenus.
Chaque année, de nombreuses manifestations ou animations (boum, 
Père Noël, ventes, loto, fête de l’école,...) sont organisées dont les 
bénéfices servent à financer les projets de l’équipe enseignante (achats 

divers de jeux, livres, sorties scolaires,...)
Si vous souhaitez nous rejoindre ou avoir des informations, n’hésitez 

pas : ape44530@yahoo.fr

Depuis sa création, elle a tout mis en œuvre pour instaurer et maintenir un lien social et amical avec ceux 
qui sont isolés.
Ce sont des rencontres conviviales qui créent le lien et l’association s’y implique totalement en organisant des 
repas à thème, des sorties, des pique-niques, sans oublier le réveillon du Nouvel An, essentiel à ceux qui se 
retrouvent seuls pour passer le cap de la nouvelle année.
L’association accompagne aussi des personnes de tous âges pour des démarches qu’elles ne peuvent pas 
effectuer seules, elles sont prises en charge à leur domicile et déposées sur le lieu de leur choix (courses, 
rendez-vous médicaux, etc.), réservez en téléphonant au 07 80 11 96 96 (au plus tard la veille du 
déplacement du lundi au vendredi)

A vos agendas

• Boum de l’école 
samedi 20 janvier 

2024
• Fête de l’école 

vendredi 7 juin 2024

 

Programme sur le calendrier 2024
•  Galette des rois 

dimanche 21 janvier
•  Repas pot-au-feu dansant 

dimanche 25 février
•  Repas langue de boeuf 

dansant 
dimanche 31 mars

•  Repas raclette dansant 
dimanche 21 avril

•  Assemblée générale 
vendredi 7 juin

•  Repas couscous dansant 
dimanche 20 octobre

•  Repas choucroute dansant 
dimanche 24 novembre

•  Réveillon du Nouvel An  
mardi 31 décembre

Rendez-vous le jeudi tous les 15 jours 
à partir de 14h30 à la salle de la 
Pommeraie de Drefféac.
Contactez le 07 80 11 96 96
Nous vous souhaitons de bonnes 
fêtes de fin d’année

A.C.A.D.

L’ARBRE À MOTS

LA VIE ASSOCIATIVE

Nous arrivons à la fin d’une nouvelle année riche en événements et projets qui ont 
permis de promouvoir et de soutenir les artisans de notre commune. Nous retiendrons 
entre autres, notre traditionnel tournoi de pétanque, ou alors notre collaboration 
financière à l’aménagement de l’aire de jeux des Landes de Bilais.
Alors que nous nous  apprêtons à tourner la page sur l’année écoulée, nous 
envisageons avec optimisme l’avenir de notre association. Nous sommes convaincus que l’année à venir apportera 
de nouvelles opportunités et des projets passionnants pour notre communauté artisanale et commerçante.
Notre présidente Christelle (Alliance Florale) sera secondée par Jérôme ( EIRL Guarinos) cette année ainsi  
qu’ Aurélie (Zen et Jolie) à la trésorerie, et par une nouvelle équipe au secrétariat, Christelle (H2o At Home) et 
Noémie  (La Mie Noé).
Toute l’équipe des membres actifs de l’association vous tiendra vite informé des évènements qui auront lieu en 
2024. Mais vous pouvez déjà noter dans vos agendas notre tournoi de pétanque annuel le premier samedi de 
septembre.
Nous sommes toujours à la recherche de bénévoles, d’artisans et commerçants désireux de s’impliquer dans la 
vie de la commune. Si l’envie vous en dit, n’hésitez pas à nous rejoindre en nous contactant en direct auprès des 
membres de l’association, ou via notre page Facebook  ACAD Drefféac
Merci encore de continuer à soutenir et à promouvoir l’artisanat et le commerce de notre commune.
Nous vous souhaitons à tous de joyeuses fêtes de fin d’année, remplies de chaleur, de bonheur et de réussite. 
Que la nouvelle année vous apporte santé, prospérité et de nouvelles opportunités pour vos projets.

En cette fin d’année 2023, l’association « L’Arbre à mots » a  rassemblé ses adhérentes et ses adhérents, en ont 
accueilli de nouveaux : Claude, Johann et Olivier, des femmes et des hommes désirant s’associer au service de 
la nature et de la création artistique.
Plusieurs projets ont été votés en séance :
• plantation de nouveaux arbres à Branducas, fin novembre,
•  restauration d’une nouvelle mare aux Landes de Bilais le mercredi 15 novembre, en association avec Bretagne 

Vivante ; nous remercions Jérôme Legentilhomme, herpétologue, qui nous prodigue ses conseils avisés,
• renouvellement de l’exposition « Des artistes aux jardins de Drefféac le dimanche 1er septembre 2024,
• participation au Téléthon de Drefféac le samedi 9 décembre prochain, 
•  poursuite de notre engagement auprès de l’association « Avenir » d’Herbignac, laquelle agit pour la valorisation 

des écosystèmes naturels. 
Au cours de la septième édition de l’exposition « Des artistes aux jardins de Drefféac » en 2024, de multiples 
propositions artistiques seront déployées sur un site qui vous sera dévoilé au printemps ; il sera le réceptacle de 
la beauté, de la sensibilité et de l’esthétisme.   
Enfin, il nous est agréable :
•  de vous présenter nos fidèles partenaires : la Mairie de Drefféac, 

le Piaf , Atlantique Impression, « Passe moi le pain » et le Crédit 
Mutuel de Pontchâteau,

•  de remercier les nombreux bénévoles qui nous prêtent la main 
lors de l’exposition « Des artistes aux jardins de Drefféac ».

Vous souhaitez nous contacter ? 
www.facebook.com/larbreamotsdreffeac

ACAD

Association 
Commerçants et Artisans

DREFFEAC



LA VIE ASSOCIATIVE

DREFFÉAC RANDONNÉE

Nous comptons 58 adhérents pour cette saison 2022/2023 .
Nous avons fait notre Assemblée Générale le 7 octobre 2023. Nous avons fixé la cotisation pour la saison 2023/2024 à  
18 euros. Nous avons eu lors de cette Assemblée Générale de nouveaux adhérents.
Nous avons deux propositions de  randonnées :
• Celles du mercredi après-midi à 14h30 pour des circuits d’1 heure et demie environ avec un rythme doux.
Nous envisageons pour Janvier 2024 de créer un second groupe pour les randonnées du mercredi après-midi  
qui sera d’un rythme moyen d’une durée de 2 heures avec un accompagnateur. Nous ferons ce nouveau groupe 
si suffisamment de personnes sont intéressées.
• Celles du samedi qui ont lieu le matin à 9h d’avril à fin septembre et à 14h00 d’octobre à fin mars . Celles-
ci durent environ 2 heures. Deux groupes se forment au départ ; un groupe qui  marche à un bon rythme et part 
en avant et un groupe de marche moyenne.
Cette saison nous avons eu deux séjours :
• le 1er à Beg Porz à Moëlan sur mer du 12 au 14 mai 2023 où nous étions 32 participants
• le second aux Buissonnets à Saint-Georges de Didonne du 25 au 30 septembre 2023 où nous étions 23 
participants.
Notre repas annuel a eu lieu le 18 novembre 2023 et nous organisons également une galette des rois le 13 
janvier 2024. 
Pour tout renseignement, contactez : 
Le Président Jean-Claude Sauvegrain au 02 28 54 94 13
ou la secrétaire Joëlle Rossignol au 06 74 86 29 43
ou sur l’adresse mail : dreffeacrandonnee44@orange.fr

DREFFÉAC VOLLEY LOISIR

LA VIE ASSOCIATIVE

FC3R

UNE SAISON LANCÉE TAMBOUR BATTANT POUR LE FC3R ! 
L’école de foot se porte bien avec environ 65 joueurs réparties du U6 au U11. Le club est toujours à la recherche 
de joueurs et joueuses afin d’étoffer ses effectifs dans ses catégories.
Groupement FC3R-FCAM
Le groupement jeune avec le Football Club Atlantique Morbihan (Sévérac/Saint-Dolay) pour les catégories U13, 
U15 et U18 se poursuit. 5 équipes sont engagées cette saison dans le groupement.
Seniors
Les équipes seniors sont engagées cette saison en division 2, division 3 et division 5. Les féminines de leur côté, 
évolueront dans le championnat de foot à 8 comme les saisons précédentes.
Arbitrage 
Deux nouveaux arbitres officiels sous nos couleurs ! Notre jeune arbitre officiel Antoine Le Mauff a été rejoint 
cette saison par Alban Souquet et Guillaume Racapé qui ont brillamment validé les plusieurs jours de formation 
dispensée par la ligue de football des Pays de la Loire.
Ces hommes en noir seront accompagnés durant la saison par notre arbitre « maison » bénévole Denis Lesage, 
œuvrant depuis de nombreuses années sifflet ou drapeau à la main ayant lui aussi validé une formation d’arbitre 
bénévole dispensée par la ligue. 
Evènements 
• Le repas du club aura lieu le 9 mars 2024. Plus d’informations à venir très prochainement
•  Le club est également candidat pour l’organisation d’un événement conséquent organisé  

par le district de Loire-Atlantique au mois de juin 2024.
Contact
fc3r@outlook.fr Page 
Facebook ‘’Football Club des 3 Rivières’’
Tél : Lemarié Romain 06 69 16 64 06

La saison 2022/2023 fut très riche. Avec 19 licenciés en début d’année, le club a continué de se développer et 
de progresser. L’équipe de championnat a terminé deuxième sur dix-huit équipes. Grâce à la participation de la 
commune et de nos sponsors, nous avons pu faire l’acquisition d’un nouveau jeu de maillots, renouveler les ballons 
ainsi qu’un nouveau filet.  Merci à eux.  
Depuis septembre, nous avons repris l’entrainement et nous comptons 16 licenciés dont 7 drefféens. Le club 
s’est réengagé pour sa sixième saison consécutive au championnat loisir réunissant 18 équipes de la presqu’île 
guérandaise. L’objectif est de faire mieux que la saison passée et de parvenir à monter sur la plus haute marche 
du podium. 
Le 8 décembre, nous avons organisé notre tournoi du Téléthon. La recette a été entièrement reversée à l’association 
AFM Téléthon. Nous organisons notre tournoi de fin de saison qui se déroulera le vendredi 14 juin 2024 (inscriptions 
limitées à 12 équipes !)
Les entrainements se déroulent le jeudi soir à partir de 20h00 à la salle des sports. Nous avons toujours autant 
de plaisir à nous retrouver et « taper dans le ballon ». 
Si vous souhaitez plus d’informations sur le club, n’hésitez pas à nous contacter par téléphone au 06 60 41 32 29 / 
06 80 20 65 57 (nous ne pouvons malheureusement pas accueillir des mineurs et il est conseillé d’avoir une 
expérience de volleyeur). 
Nous vous souhaitons à toutes et tous, de très belles fêtes de fin d’année.

Sportivement, Toute l’équipe de Drefféac Volley Loisir



U.N.C.

LA VIE ASSOCIATIVE

COMITÉ DES FÊTES

UNC DREFFEAC-MEMOIRE
 A l’occasion de la commémoration du 11 novembre 2023, l’association UNC DREFFEAC-MEMOIRE s’est vu 
remettre par monsieur le maire Philippe Jouny le drapeau des ACPG (Anciens Combattants, Prisonniers de 
Guerre).
 Cela a permis de rappeler l’importance de garder en mémoire et de les honorer ces femmes et ces hommes qui 
ont combattus pour nous permettre, nous jeunes générations de vivre libre.
Nous déplorons cette année le décès d’un adhérent à notre association.
 Chers adhérents tous à vos agendas pour noter la date de notre assemblée générale qui se déroulera salle de la 
Pommeraie le samedi 27 janvier 2024.

Le conseil d’administration vous souhaite de bonnes fêtes de fin d’année et tous ces vœux pour 2024.

Programme sur le calendrier 2024
• Vide grenier et foire à tout 

mercredi 8 mai
• Première course de caisse à savon 

dimanche 23 juin 
• Marché du terroir, salon de l’artisa-nat et du bien-être 

dimanche 22 septembre
•  Premier salon de l’habitat et déco samedi 26 et 27 octobre

La vie intercommunale

BIBLIOTHÈQUE

LES BIBLIOTHÈQUES SOUHAITENT LA BIENVENUE AUX FAMILLES !

Après l’école, viens t’installer pour lire, jouer, créer, et même prendre le goûter !
Le mercredi, ou pendant les vacances, tu trouveras toujours une bibliothèque pour t’accueillir.

Installez-vous pour une séance cocooning de lecture privilégiée, des tapis, poufs, coussins, vous tendent les bras !
Vous trouverez aussi de nombreuses informations pour vous accompagner dans votre vie quotidienne.

Quelques livres pour vous éclairer, demandez les, et bien d’autres, à vos bibliothécaires :

•  Élever ses enfants sans élever la voix : guide pratique de l’éducation bienveillante, de Nathalie de Boisgrollier 
•  Zen avec mon ado : traverser l’adolescence en confiance, d’Aude Jaubert 
•  Pour une parentalité bienveillante : l’amour au cœur du lien, de Arnaud Riou
•  Dolto, l’art d’être parents : l’éducation, la parole, les limites, d’Élisabeth Brami

Retrouvez toutes les infos et actus « Parentalité » sur le site du réseau des bibliothèques, onglet Découvrir / 
Sélections thématiques / Parentalité
reseaubiblio.cc-paysdepontchateau.

Le 6ème marché du terroir, salon de l’artisanat et du bien-être organisé le dimanche 24 septembre 2023 a réuni 
40 exposants dans des domaines très divers sous le soleil, malgré un public clairsemé, les exposants sont tous 
repartis ravis.
Pour cela, il nous faut de nouveaux bénévoles 
dynamiques qui s’intéressent au monde associatif.
Contactez le président au 07 80 11 96 96 
Le Comité des Fêtes vous souhaite à tous une très 
bonne année 2024.



LA VIE INTERCOMMUNALE LA VIE INTERCOMMUNALE

COMMUNAUTÉ DE COMMUNESCULTURE

RETOUR SUR UN AN DE PRÉSENCE ARTISTIQUE INTERCOMMUNALE
La Cie Le Blanc des Yeux, présente sur le territoire de la Communauté de communes depuis l’Automne 2022, a 
tissé au fil des mois de nombreux liens avec les habitants des 9 communes et composer ainsi une réelle aventure 
poétique et artistique qui se veut avant tout humaine et collective.
Ce sont près de 750 personnes au total qui ont de près ou de loin croisé le chemin de ces artistes et trouvé une 
place auprès d’eux, contribuant ainsi à leur manière à ce projet commun : faire visiter sa commune, partager ses 
histoires à l’oral ou à l’écrit, participer à un atelier collectif pour se frotter au jeu théâtral, chanter son répertoire, 
jouer de son instrument, poser sa voix sur des textes collectés derrière un micro, donner un coup de main au 
montage de décors, héberger un artiste, prêter un espace de sa propriété, fouiller son grenier pour des accessoires 
de spectacle, jouer ces personnages de tous les jours que le récit du spectacle invitait à observer…  
La présence artistique et ces rencontres locales ont fait germer deux créations publiques ponctuant ainsi l’année 
de rendez-vous poétiques au format original (déambulation au casque) ; Deux expériences sensibles qui se sont 
posées sur le territoire en résonnance avec ses spécificités et ont su réunir près de 550 spectateurs : La Ballade 
des gens… (jouée au Printemps 2023) & In Vivo (temps fort du projet jouée fin septembre 2023).
Le projet annuel a été porté conjointement par les 9 communes du territoire intercommunal. Il s’inscrit dans la 
dynamique de Projet Culturel de Territoire dans laquelle la Communauté de communes est engagée.



Infos diverses

AL’FA RÉPIT

LE RELAIS DES AIDANTS
Vous accompagnez un proche en situation de dépendance ou atteint d’une maladie neuro évolutive : ALFa 
répit - le relais des aidants est là pour vous accompagner
Le relais des aidants, plateforme d’accompagnement et de répit, financée par l’Agence Régionale de Santé, apporte 
un soutien aux proches aidants de personnes atteintes d’une maladie Neuro-évolutive : maladie d’Alzheimer et 
apparentées, Parkinson, AVC… C’est un lieu d’écoute, d’information et de formations pour aider à comprendre la 
maladie et les comportements qui y sont liés et découvrir des outils pour éviter de s’épuiser. 
Nous pouvons vous rencontrer à votre domicile ou dans nos lieux de permanence.

Dans cette optique, nous proposons également des activités : 
- Ateliers Bien-être pour prendre soin de soi, 
- Café Répit pour exprimer ses préoccupations en rencontrant d’autres aidants
- Formations pour connaitre la maladie pour mieux accompagner votre proche
- Séjour répit pour partager du temps agréable avec son proche dans un cadre adapté et convivial,
- Rencontres conviviales pour sortir de chez soi et rencontrer d’autres personnes, 
- …

Toutes nos activités sont sur réservation. Nous sommes à votre écoute,
alors n’hésitez plus, appelez-nous !

CONTACT
www.alfarepit.fr (Plateforme d’accompagnement et de répit pour les Aidants)
Tél : 02 40 66 94 58
Mail : contact@alfarepit.fr

RECENSEMENT CITOYEN 

Renseignements à la 
Mairie au 02 40 66 90 40

ÉLECTIONS

INFOS DIVERSES

          INSCRIPTIONS 
Les inscriptions sur les listes électorales peuvent être effectuées tout 
au long de l’année.
En cas de scrutin, il est possible de s’inscrire sur les listes électorales 
jusqu’au 6ème vendredi avant le 1er tour de ce dernier pour pouvoir 
y voter. Les prochaines élections européennes auront lieu le 
dimanche 9 juin 2024.
Afin de procéder à votre inscription sur les listes électorales, merci 
de vous présenter à la Mairie de votre domicile muni d’une pièce 
d’identité en cours de validité et d’un justificatif de domicile de 
moins de 3 mois, vous pouvez également effectuer une demande 
d’inscription en ligne sur www.service-public.fr.

CLIC, AU FIL DE L’ÂGE

Le Centre Local d’Information et de Coordination (CLIC) au Fil de l’Âge est un service gratuit destiné aux séniors. 
Il intervient sur la Communauté de Communes de Pontchâteau/Saint-Gildas des Bois et Estuaire et Sillon.

Il s’agit d’un service associatif, financé conjointement par le Conseil Départemental de Loire Atlantique, les 
Communautés de Communes et par la CARSAT.

Le CLIC accueille, aussi, les personnes en situation de Handicap
• Son rôle est : D’informer sur les droits et les services disponibles.

• Conseiller sur les demandes à effectuer auprès de la MDPH.
• Aider les personnes à remplir leur dossier de demande auprès de la MDPH.

• Suivre et informer les personnes de l’état d’avancement de leur dossier.
Le CLIC se situe au

4 Allée Denis Papin (Z.I Le Landas)
44160 PONT- CHÂTEAU

02.40.42.61.93
Accueil du public sans RDV du lundi au vendredi de 9 heures à midi et
sur RDV les après midi. Visites à domicile du lundi au vendredi sur RDV.

Une permanence a 2 mercredis par mois de 9h00 à 12h00
A la Mairie de Saint-Etienne de Montluc.

Le CLIC est un service gratuit qui :
• Répond aux besoins des personnes de plus de 60 ans et de leur entourage en leur facilitant l’accès aux droits 

et aux aides
•  Écoute, accueille, informe, conseille, oriente : Les personnes peuvent exposer leurs inquiétudes, obtenir des 

informations (aides financières, amélioration de l’habitat, portage de repas, téléassistance…), être aidées pour 
les inscriptions en établissements…

• Aide à résoudre les situations complexes ou urgentes, les sorties d’hospitalisation…
• Travaille en partenariat avec les professionnels du secteur



INFOS DIVERSES

SAPEURS-POMPIERS DE ST GILDAS DES BOIS

J’ai fait le choix pour cette édition de vous retracer le déroulé de deux interventions particulières vécues 
ces derniers mois sur la Commune de DREFFEAC dont l’issue est à la fois inespérée et formidable. 
Le samedi 02 septembre dernier, a lieu une fête de village sur la Commune de Dréfféac. Tout le monde est réuni 
en cette belle journée pour passer un bon moment convivial entre voisins. Vers 15H00, au moment du repas, 
Sylvain 49 ans marié et père de 2 enfants, est pris d’un malaise. Son entourage diagnostique rapidement un 
étouffement suite à une fausse route. Ses voisins et amis prennent les choses en main. Pendant que l’un appelle 
les urgences 18/112, les autres réalisent les gestes de premiers secours sur les conseils de l’un des leurs formé 
aux gestes qui sauvent. Chacun a trouvé naturellement son rôle dans cette course contre la montre. Plusieurs 
tentatives de désobstruction des voies aériennes sont entreprises. Son visage bleuit, Sylvain perd rapidement 
connaissance puis son cœur s’arrête… 
A ce moment, l’Ambulance des Sapeurs-Pompiers de St Gildas est alertée avec à son bord Benoît, François et 
Elodie. Motif de Déclenchement : Homme de 49 ans en arrêt cardio-respiratoire. 
Pendant ce temps, sur place, les voisins de Sylvain poursuivent leurs actions de réanimation en enchaînant avec 
un massage cardiaque. A l’arrivée de l’ambulance, Sylvain toujours inconscient, a retrouvé une respiration et 
une activité cardiaque. Nos collègues Sapeur-Pompiers prennent le relais avec leurs matériels (Tensiomètre, 
défibrillateur, Aspirateur de mucosités, oxygène, etc…). Rapidement, une équipe médicale (SMUR St Nazaire) 
arrive sur place. 
Après 13 jours d’hospitalisation, Sylvain regagne son domicile sans séquelle mise à part quelques côtes de 
fracturées. 
Sylvain et sa femme remercient sincèrement toutes les personnes qui ont composé cette formidable et efficace 
chaîne de secours.  La vie de ce père de famille a été sauvée grâce au sang-froid et à la connaissance des 
« gestes qui sauvent » des primo-intervenants. 
La deuxième intervention se déroule le mardi 24 octobre dernier, en pleine nuit vers 3H00 du matin. Sébastien, 
Amandine et Daniel sont bipés et rejoignent rapidement le centre de secours. Nos 3 collègues sont déclenchés 
pour aller porter assistance à Bruno 65 ans marié et père de famille présentant des douleurs thoraciques. 
A leur arrivée, Bruno est conscient et répond aux questions mais cette douleur reste insupportable. Nos trois 
collègues procèdent à un bilan secouriste complet et à ce moment précis, Bruno perd connaissance, puis sa 
respiration et son cœur s’arrête. Une réanimation cardio ventilatoire est aussitôt mise en œuvre avec pose du 
défibrillateur. Dans le même temps, la demande de renfort d’une équipe médicale est émise. 
Après un massage efficace et 2 chocs du défibrillateur délivrés, Bruno récupère une activité cardiaque et reprend 
progressivement connaissance. L’équipe médicale de St Nazaire se présente sur les lieux et le médicalise. Bruno 
est transporté vers les urgences de St Nazaire où il subira une intervention chirurgicale. Après 5 jours passés à 
l’hôpital, il regagne son domicile. Bruno remercie sincèrement l’équipe présente cette nuit-là. « Ils étaient là au bon 
moment, ils m’ont sauvé la vie ». 
Deux situations qui nous font prendre conscience que « Nous devons tous être acteur de notre propre sécurité » 
et qu’il est très important voire indispensable de se former à la pratique des gestes qui sauvent.
Enfin, j’en profite pour féliciter l’ensemble de l’effectif des Sapeurs-Pompiers de St Gildas des Bois pour 
leur travail et leur disponibilité tout au long de l’année.

Lieutenant Yoann BRIAND
Centre de Secours de St Gildas

État civil 2023

REGISTRE DES NAISSANCES

DUPAYS Victor 19/12/2022 
AUDRAIN SUEL Léa 20/03/2023
JOALLAND Timéo 01/05/2023
DEBILLE Emma 07/05/2023
LEROUX Manoa 18/05/2023
MORANTIN Diego 01/06/2023
BARBIN Maëna 13/06/2023
ZINI Élio 18/07/2023
ADOULT HIMMELSPACH Rose 26/07/2023
CZURA Andrea 16/08/2023
LAIGUILLON Charlie 17/08/2023
OHEIX Arthur 17/08/2023
POULIN Alice 24/08/2023
DEUX Liam 08/09/2023
GUIHÉNEUF Nathan 20/09/2023
GUERY Gustave 21/09/2023
BERNIER Gabin 25/09/2023
LEYRISSE Malo 27/10/2023
BRETON Rosa 07/11/2023
GILLONE Cléa 09/11/2023
HALLIEZ Agathe 15/11/2023

REGISTRE DES DÉCÈS
MOREAU Christian 26/12/2022
DEVALLIÈRE André 28/12/2022
PIQUET Christine épouse VINET 09/02/2023
GUIBERT Gregory 05/05/2023
BROUSSARD Jeannine épouse TALNEAU 23/05/2023
BÉBIN Joël 02/06/2023
DESBOIS Gildas 03/08/2023
VAILLANT Nicolas 22/09/2023
CAUCHOIS Jean-Yves 11/09/2023
RICHOMME Lucien 28/10/2023
ROBIN Guy 15/11/2023
GERARD Michel 18/11/2023

REGISTRE DES MARIAGES
ROSSIGNOL Damien et TANAKA Yuka 04/03/2023 
NION Philippe et FORESTIER Sylvie 18/03/2023
SEPRÉ Maël et TURPIN Tino 06/05/2023
LECLAIR Tony et BLAVETTE Carole 17/06/2023
SAUZEREAU Thierry et CLERMONT Pascaline 24/06/2023
VAILLANT Frédéric et LE DIABAT Carole 29/07/2023
OLLIVIER Alan et CALMELS Cécile 27/10/2023
MONCHANIN Gérard et YORILLO Diane 28/10/2023



HORAIRES D’OUVERTURE DE LA MAIRIE

Pour une meilleure disponibilité du personnel, dans le suivi 
des dossiers administratifs, la Mairie est ouverte au public :

• Le Lundi de 13h30 à 17h
• Le Mardi de  9h à 12h
• Le Mercredi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h
• Le Jeudi de 9h à 12h
• Le Vendredi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h
• Le Samedi de 9h à 12h

RENCONTRER UN ÉLU

Le maire et les adjoints reçoivent sur rendez-vous.

BIBLIOTHÈQUE INTERCOMMUNALE 
Horaires :
• Mercredi 15h30 à 18h
• Vendredi 15h30 à 18h
• Samedi de 9h30 à 12h30 

COLLECTES ET DÉCHETTERIES : 
Horaires disponibles sur le site de la Communauté de 
Communes :
http://cc-paysdepontchateau.fr/   
Tél : 02 40 45 07 94

Merci de sortir vos bacs à ordures ménagères 
la veille au soir de la collecte.

AGENCE POSTALE :

Horaires :
Du mardi au vendredi :
de 9h à 12h30.
Le samedi : 
de 9h à 11h45.

ÉVÈNEMENTS 
À VENIR EN 2024

DÉCEMBRE
27 : Vœux de la municipalité

• • • • •
JANVIER

20 : Boum de l’école - APE

• • • • •
MARS

30 : Animations de Pâques - Animation

• • • • •
MAI

08 : Vide grenier et foire à tout
– Comité des fêtes

• • • • •
JUIN

07 : Fête de l’école - APE
09 : Elections européennes

23 : Première course de caisse à savon
- Comité des fêtes

29 : Inauguration théâtre de verdure

• • • • • 
JUILLET

06 : Feu d’artifice - Animation

• • • • •

02 40 66 90 40
Site internet : www.dreffeac.fr

administration@mairie-dreffeac.fr 
Adresse : 7 Place de l’Eglise

44530 DREFFÉAC

Adresse : 1 rue des Tilleuls
Téléphone : 02.40.17.60.54

Adresse : 10 Place de l’Eglise
Téléphone : 02 40 66 90 38.


